



## Édito

# Replacer la mer Méditerranée au centre de la coopération euro-méditerranéenne et du système-monde afro-eurasien

Le 14 juillet 2021 le Ministre français des Affaires étrangères, Jean-Yves le Drian, a célébré à Washington ce que les Américains appellent le jour de la Bastille et a donné une conférence à la fondation Carnegie sur le thème « Relever les défis de l'Indo-Pacifique et de la Chine : perspectives stratégiques françaises ». Son intervention fût fort intéressante d'autant plus qu'il n'a pas manqué de se référer à la Méditerranée au point que son message essentiel a été pour le Liban. Il a déclaré, en substance, qu'il fallait isoler le Liban des conflits de la région et sauver le Liban de lui-même.



Par Erwan LANNON

*Professeur à l'université de Gand et au Collège d'Europe, membre du Conseil scientifique d'Euromed-IHEDN*

*suite de l'édito en pages 2 et 3*

Notre prochaine assemblée générale ordinaire se tiendra le samedi 16 octobre à 11h. Comme en 2020 elle se déroulera via Zoom.

La lettre mensuelle vous informe sur les activités de l'association, les conférences programmées, les événements concernant la Méditerranée. Des ouvrages de personnalités œuvrant pour le rapprochement des deux rives de la Méditerranée, vous y sont proposés.

Association Euromed-IHEDN  
Tél : 06 34 19 28 79  
Contact [entretiens.euromed.ihedn@wanadoo.fr](mailto:entretiens.euromed.ihedn@wanadoo.fr)  
Site [www.euromed-ihedn.fr](http://www.euromed-ihedn.fr)

Président : Jean-François Coustillière  
Chargé de communication : Daniel Valla

**Vous pouvez dès à présent renouveler votre adhésion ou devenir membre de notre association et faire, si vous le pouvez, un don pour lui permettre de continuer à vous proposer des activités de qualité.**

Les cotisations restent inchangées depuis plusieurs années :

- 60 € pour une personnes seule
- 90 € pour un couple
- Gratuité pour les élèves et étudiants sur présentation d'une carte pour l'année en cours.

3 possibilités de règlement vous sont proposées, voir le **Bulletin d'adhésion** en dernière page :

- Par chèque
- Par CB en ligne
- Par virement

**voir formulaire en page 12**

● **17 ANS DÉJÀ ...**

**L'ASSOCIATION EUROMED-IHEDN A ÉTÉ CRÉÉE EN 2004,**

par Jean-François COUSTILLIÈRE > pages 4 et 5

● **QUELQUES RÈGLES À RESPECTER**

**LES ENTRETIENS D'EUROMED-IHEDN REPRENNENT** > page 6

● **PROCHAINE CONFÉRENCE**

**ACTUALISATION DU PANORAMA DE LA MÉDITERRANÉE**

par Pierre VALLAUD > page 7

● **CONFÉRENCES PROGRAMMÉES**

**LES DATES ET LES INVITÉS**

au programme du cycle 2020/2021 > pages 8 et 9

● **S'INFORMER**

**UNE SÉLECTIONS D'ARTICLES**

**POUVANT VOUS INTERESSER** > page 10

● **BRÈVES** > page 11

**LA MAISON DE L'EUROPE DE PARIS**

Foi, Raison et Politique dans l'histoire de l'Europe

**IISMM**

Les contre-pouvoirs dans les régimes à référence musulmane

● **BULLETIN D'ADHÉSION** > page 12

**S'INSCRIRE ou RENOUELLER SON ADHÉSION**



*suite de l'édito de Erwan LANNON*

Un message fort et approprié puisqu'il a ainsi replacé un riverain de la mer Méditerranée dans le système-monde afro-urasien dont celui-ci fait partie. La mer Méditerranée est en effet à la fois européenne, africaine et asiatique.



Carolyn Kaster-Copyright 2021 The Associated Press

D'un point de vue géographique, l'Asie commence en effet au milieu du Bosphore, dans le Sinaï et à Chypre. Pourtant l'Union européenne (UE) a bien du mal à penser l'Asie et à situer l'Asie occidentale. Le Ministre a donc su habilement tirer profit du pivot asiatique des États-Unis vers l'Indo-Pacifique pour faire face à la Chine. Les Américains se désengagent de l'Afghanistan dans un chaos retentissant alors que la Russie et la Chine maintiennent leurs ambassades, désormais protégées par les nouveaux maîtres de Kaboul. La Chine a d'ailleurs reçu, le 28 juillet 2021, une délégation de talibans menée l'un de ses cofondateurs, le mollah Abdul Ghani Baradar, également chef du « bureau politique, à la représentation des talibans à Doha »<sup>1</sup>. Jean-Yves le Drian n'a d'ailleurs pas manqué de souligner l'importance d'empêcher un rapprochement entre la Russie et la Chine au niveau de la défense, en insistant sur la question des cyber-attaques. Parmi les

premiers à se réjouir de la victoire des talibans, outre le Qatar, dont la chaîne Al Jazeera a retransmis en direct la prise du palais présidentiel, figurent notamment des groupes djihadistes sunnites actifs en Syrie et en Irak. Pékin veut notamment s'assurer, du fait de la frontière commune

avec le Xinxiang, que les groupes Ouïgours ne seront pas soutenus par Kaboul. Ces derniers étaient présents à Baghouz, le dernier bastion de Daesh en Syrie, aux côtés d'autres djihadistes d'Asie du Sud-Est. Au niveau géopolitique, ce qui se déroule actuellement en Afghanistan a et aura donc des conséquences considérables en Méditerranée, dans l'UE et dans toutes les zones de conflit où les groupes djihadistes sont actifs, notamment dans le Sahel. Il ne fait aucun doute que, malgré les dissensions internes au sein des talibans ou entre Daesh et ces derniers, ces groupes vont bénéficier de soutiens accrus.

Au niveau géostratégique, la situation a aussi considérablement évolué en Méditerranée et en Eurasie. En effet, outre la question des cyber-attaques, il faut souligner l'utilisation très efficace des drones turcs en Libye et dans le Nagorny Karabach. Rappelons, pour terminer ce rapide tour d'horizon, le déploiement, en

juin 2017, de troupes supplémentaires sur une base militaire turque au Qatar lors de la crise diplomatique entre l'Émirat et ses voisins du Golfe. Crise engendrée par le positionnement du précédent président américain, dont le premier acte de nature militaire fût une opération contre des membres d'Al Qaida au Yémen en janvier 2017. Tout est lié, imbriqué dans une complexité très byzantine.

Les cartes sont donc rebattues une nouvelle fois. La question est de savoir si l'Union européenne et ses États membres disposent d'atouts pour protéger leurs intérêts et ceux de ses partenaires méditerranéens pour répondre à ces défis. Le Conseil de l'UE a évoqué en avril 2021, à l'occasion de la présentation du nouveau programme pour la Méditerranée, la nécessité de « tirer parti des possibilités communes et de libérer le potentiel économique de la région dans l'intérêt de sa population » et aussi de tirer parti de « tous les instruments dont elle dispose »<sup>2</sup>. La mer Méditerranée est cependant largement absente du nouveau programme pour la Méditerranée, pour différentes raisons notamment liées aux compétences de l'UE et aux types de financements. Il semble toutefois nécessaire que l'Union européenne se dote d'une stratégie globale pour la mer Méditerranée<sup>3</sup> qui puisse articuler, de manière cohérente, l'ensemble de ses initiatives stratégiques, politiques, socio-économiques et culturelles et humaines et ce, à moyen et long terme.

La mer Méditerranée représente une opportunité. Partager ses ressources, notamment énergétiques, de manière équitable et soutenable pour financer les transitions (vertes et numériques), qui sont au cœur de l'approche de l'actuelle Commission européenne, est indispensable à la relance économique et à la protection des intérêts communs des riverains de la mer Méditerranée.



suite de l'édito de Erwan LANNON



Suite aux initiatives turques de prospection gazière en Méditerranée, le Conseil européen a d'ailleurs invité, en décembre 2020, le Haut représentant à faire « progresser la proposition de conférence multilatérale sur la Méditerranée orientale »<sup>4</sup>. Remettre la mer Méditerranée au centre des échanges et de la coopération euro-méditerranéenne peut être fédérateur. Les partenaires qui feront le choix de suivre cette voie devraient se voir offrir de nouveaux accords d'association incluant un volet maritime et économie bleue ; de même que des dispositions en matière de sécurité et de défense dont les questions liées à la cybersécurité, absentes aujourd'hui du fait de l'ancienneté des accords euro-méditerranéens d'association. La mer Méditerranée est toujours un carrefour maritime majeur. Le blocage du canal de Suez par le porte-conteneurs Ever Given en mars 2021 a eu, par exemple, un impact important sur le commerce mondial. Nul doute que les intérêts de l'UE, du Royaume-Uni - en dépit du BREXIT - et des États-Unis convergent pour préserver la sûreté des routes maritimes critiques. L'extension des financements transeuropéens, amorcée dans le cadre de la coopération transfrontalière de la Politique européenne de voisinage, et le développement des capacités, au sens large, des parten-

naires méditerranéens est également fondamental<sup>5</sup>. Il faut offrir des perspectives d'avenir, former, éduquer et donner à nos partenaires méditerranéens les capacités d'agir car, avec la crise actuelle, certains d'entre eux vont devenir de plus en plus vulnérables. Or, d'autres puissances rivales crédibles sont prêtes à leur fournir ce dont ils ont besoin, mais à quel prix ?

Les États-Unis auraient dépensé mille milliards de dollars en Afghanistan ! Pour quel résultat ? Si la moitié de cette somme colossale avait été dépensé pour éduquer et offrir des bourses d'études ne se limitant pas à quelques élites, les talibans auraient certainement eu beaucoup plus de mal à reconquérir le pays et à maintenir leur présence. N'oublions pas que le terme de « taliban » signifie « étudiant » et qu'ils ont été formés dans les madrasas (écoles coraniques) au Pakistan. Notons aussi que Boko haram signifie « l'éducation occidentale est un péché ». Il faut donc que les partenaires euro-méditerranéens tirent les leçons de ce qui s'est passé et anticipent les défis à venir. Tout est question de volonté politique car les solutions et les moyens financiers existent. La Méditerranée est perçue comme une opportunité, un atout stratégique par des pays tels que la Chine et la Turquie qui

s'affichent aujourd'hui comme les ennemis des démocraties alors que trop de discours européens la considère comme étant un problème. Replacer la mer Méditerranée au centre de la coopération euro-méditerranéenne et du système-monde afro-eurasien devrait être le cap suivi par l'Union européenne grâce à sa future « boussole stratégique » .

<sup>1</sup> Les Échos-AFP, Afghanistan : les talibans en Chine pour rassurer Pékin ; 28 juillet 2021, <https://www.lesechos.fr/monde/afrique-moyen-orient/afghanistan-les-talibans-en-chine-pour-rassurer-pekkin-1335320>

<sup>2</sup> Conseil de l'UE, Un nouveau programme pour la Méditerranée: le Conseil approuve des conclusions sur un partenariat renouvelé avec le voisinage méridional, Communiqué de presse, 19 avril 2021, <https://www.consilium.europa.eu/fr/press/press-releases/2021/04/19/a-new-agenda-for-the-mediterranean-the-council-approves-conclusions-on-a-renewed-partnership-with-the-southern-neighborhood/>

<sup>3</sup> V. à ce sujet Erwan Lannon, L'Union européenne et la coopération en mer Méditerranée : État des lieux et perspectives offertes par une Stratégie globale pour la mer Méditerranée, à paraître dans le prochain numéro de la Revue Confluences Méditerranée, 2021, Paris, l'Harmattan.

<sup>4</sup> Conclusions adoptées par le Conseil européen, 11 décembre 2020, <https://www.consilium.europa.eu/media/47328/1/011-12-20-euco-conclusions-fr.pdf>

<sup>5</sup> L'amélioration de l'accès des partenaires de l'UE à ces agences est particulièrement importante de même que le développement des systèmes de bourses et d'échanges scolaires et académiques.

<sup>6</sup> Le Conseil de l'UE a invité le Haut représentant pour les Affaires étrangères et la politique de sécurité à « présenter un premier projet de boussole stratégique devant faire l'objet d'un débat au Conseil en novembre 2021 ». Voir Conseil de l'UE, Sécurité et défense : L'UE va de l'avant sur la sécurité et la défense communes, Communiqué de presse, 10 mai 2021, <https://www.consilium.europa.eu/fr/press/press-releases/2021/05/10/security-and-defence-eu-to-move-forward-on-common-security-and-defence/>



## L'association Euromed-IHEDN a été créée en 2004, 17 ans déjà ...

par Jean-François COUSTILLIÈRE

Il s'agissait dans l'esprit des fondateurs prioritairement de conserver un lien entre les anciens auditeurs des sessions euroméditerranéennes organisées depuis 2003 par l'Institut des Hautes Etudes de Défense Nationale.

Depuis l'association a élargi le domaine de ses membres à tous ceux qui souhaitent parfaire leurs connaissances de la région euro-méditerranéenne ainsi que l'approfondissement des relations internationales dans cette zone.

Dans cette perspective, elle organise des conférences mais aussi des rencontres internationales annuelles sur des thématiques intéressant la région méditerranéenne. Si les conférences, organisées sous forme d'Entretiens Euromed-IHEDN ont pour vocation de bénéficier de points de vue de conférenciers divers, libres de leur expression, les colloques, intitulés Rencontres de Cybèle, offrent l'opportunité de débats entre des intervenants d'origines diverses notamment tout autour du pourtour du Bassin méditerranéen.

Comme beaucoup d'autres, l'association Euromed-IHEDN a souffert des mesures qu'a imposé la situation sanitaire due à la Covid. L'interdiction des manifestations et regroupements ont conduit à supprimer les deux dernières Rencontres de Cybèle tandis que les Entretiens Euromed-IHEDN ont été suspendus puis conduits en mode « à distance ». Beaucoup de nos membres ont éprouvé des difficultés pour s'adapter à ces contraintes, certains ont même renoncé à maintenir leurs liens avec l'association. Dans le même temps d'autres, notamment parmi les membres résidant loin de Marseille ou de Paris, le plus souvent à l'étranger, sont revenus vers l'association et ont profité des dispositions que leur offrait la diffusion sur Internet/zoom.

En tout état de cause, l'association est reconnaissante à chacun d'avoir permis à Euromed-IHEDN de pouvoir continuer à exercer sa mission. Je souligne plus particulièrement le rôle remarquable des membres qui, en dépit des conditions économiques et sociales, ont tenu à manifester leur attachement à l'association en maintenant leur contribution financière au fonctionnement d'Euromed-

IHEDN. Aujourd'hui, ils nous permettent d'envisager l'avenir avec optimisme. Dans cette perspective, je vous propose ci-dessous de rappeler les axes stratégiques de l'association puis de souligner les règles de bon déroulement des Entretiens pour le plus grand bénéfice de chacun, avant de vous présenter les orientations envisagées pour le prochain cycle.

Après 17 ans d'activités, il m'est apparu utile de vous dévoiler certains des axes stratégiques de l'association spécifiquement pour l'organisation des Entretiens dont la vocation reste d'apporter la plus large information pour permettre au plus grand nombre de constituer son opinion propre :

- Tout d'abord permettre aux jeunes de compléter leurs connaissances dans le domaine des relations internationales en Méditerranée ce qui a conduit à choisir de leur offrir la possibilité de rejoindre l'association sans bourse délier ;
- Privilégier la réflexion de fond aux débats précipités sur les événements de l'actualité ;
- Eviter d'inviter les intervenants investis d'une responsabilité du fait de leurs fonctions institutionnelles et ainsi privilégier la liberté d'expression ;
- Conserver la plus grande neutralité politique en invitant des intervenants d'opinions diverses sous réserve que celles-ci soient exprimées avec correction, sans attaque ad hominem ni provocation.

Bien évidemment cette stratégie a des conséquences sur les conditions de bon fonctionnement des Entretiens. Si les Rencontres de Cybèle privilégient le débat et permettent la contradiction, sans toutefois atteindre la forme de pugilat discourtois trop souvent en vigueur lors des émissions de télévision, elles peuvent voir se développer des échanges argumentés de convictions contradictoires.

En revanche, les Entretiens visent à entendre une opinion et à en tirer ses propres conclusions. Il ne s'agit en aucun cas que les questions dérivent vers une nouvelle conférence ou vers un débat visant à contester les positions de l'intervenant.



**L'association Euromed-IHEDN a été créée en 2004, 17 ans déjà ...** par Jean-François COUSTILLIÈRE *suite*

De plus, cela revient à confisquer le temps d'échange entre les auditeurs et le conférencier. Ainsi les questions ne peuvent avoir pour objet que de faire compléter par l'intervenant un point mal compris ou insuffisamment expliqué, voire un aspect complémentaire. Il s'agit là d'accorder au conférencier le respect élémentaire qui lui est dû.

Ces lignes directrices étant rappelées, il paraît souhaitable que vous connaissiez les orientations pour le cycle 2021-2022, consécutives à l'évolution de la situation de notre environnement.

Quatre conférences devraient se tenir « en présence » à la fois à Paris et Marseille. Les quinze autres conférences auront lieu « à distance » sous forme vidéo avec le support de Zoom. Le cycle comprendra donc 19 conférences dont 4 seulement se dérouleraient « en présence », mais toutes seront diffusées « à distance » sur zoom pour permettre à chacun de pouvoir en bénéficier. Ce compromis a été retenu pour ménager à la fois le souci de convivialité mais aussi celui d'économies qu'impose la diminution du nombre de cotisants. Il permet également une meilleure réactivité face aux aléas des mesures sanitaires dont on peut craindre qu'elles s'imposent encore un certain temps.

De plus, nous ne désespérons pas de pouvoir programmer, état sanitaire permettant, une Rencontre de Cybèle en mai-juin à Marseille ...

Enfin, une nouvelle orientation a été élaborée. Il s'agit de répondre aux besoins d'information des enseignants sur les questions euroméditerranéennes qui impactent toujours aussi fortement l'actualité sans qu'il soit toujours aisé de dénouer l'écheveau des tenants et aboutissants. A la demande d'enseignants il est proposé une adhésion adaptée qui leur permette de bénéficier des conférences en mode « à distance » avec ou sans leurs étudiants. Expérimentée en région Paca durant deux mois cette démarche a séduit nos interlocuteurs et devrait ouvrir les Entretiens d'Euromed à l'ensemble des établissements d'enseignements français et non pas seulement à ceux de Marseille et Paris.

**Ainsi l'association Euromed-IHEDN évolue-t-elle, s'efforçant de progresser pour s'adapter à la conjoncture mais également dans la perspective de toujours mieux répondre à la mission qu'elle s'est fixée.**

Tout ceci n'est rendu possible que grâce à quatre acteurs que je tiens à remercier très fortement :

- Tout d'abord nos adhérents qui, en dépit des aléas conjoncturels, continuent à croire en notre association et en son action en restant fidèles à Euromed-IHEDN chaque année parfois depuis 17 ans ;
- Ensuite, nos conférenciers qui eux aussi manifestent leur disponibilité gracieusement constituant ainsi le fond de la valeur ajoutée de l'association sur des thématiques complexes et souvent conflictuelles. Certains d'entre eux nous accompagnent également depuis 17 ans ;
- Bien sûr, nos partenaires, qui apportent leur soutien, parfois depuis 17 ans aussi, à l'activité d'Euromed-IHEDN : Econostrum, Créathéma, DCSD et Région Sud ;
- Et enfin les membres du Conseil scientifique qui contribuent à la définition des thèmes des Rencontres de Cybèle et ont accepté d'écrire chaque mois, à tout de rôle, un édito pour notre Lettre mensuelle.

L'activité d'Euromed-IHEDN est ainsi une œuvre collective autour de valeurs partagées que j'ai l'honneur et le plaisir de diriger, depuis sa création, mais dont je vous suis redevable. Je souhaite donc que ce nouveau cycle réponde aux attentes et aux convictions de chacun de nous.

Jean François COUSTILLIÈRE





## Les entretiens d'Euromed-IHEDN reprennent...

... en présentiel et sur Zoom, quelques informations et règles obligatoires

Comme vous avez pu le constater en recevant l'invitation à la 1ère conférence du Cycle 2021-2022 des Entretiens d'Euromed-IHEDN, (le 14 septembre à Marseille et le 15 septembre à Paris), vous pourrez y assister sur place, à l'hôtel de Région à Marseille ou à l'École militaire à Paris, ou encore en vidéo-conférence, en direct de Marseille, le 14 septembre.

Si vous souhaitez venir assister à ces conférences « en présence », j'attire votre attention sur les mesures prises par les différents établissements qui nous accueillent.

**A Marseille :** un contrôle strict des pass sanitaires sera effectué par les services de la Région AVANT votre entrée dans le bâtiment. Les personnes n'en possédant pas ne pourront pas entrer.

**A Paris :** le contrôle se fera après avoir franchi la porte N°5 (n'oubliez pas de vous inscrire sur le site de l'École militaire dédié à notre association).

Il en va de même pour les dîners qui suivront les conférences : « L'accès aux restaurants commerciaux, y compris en terrasse, n'est désormais possible que sur présentation pour tout client, sous format papier ou numérique, d'un pass sanitaire valide (seconde injection vaccinale datant d'au moins 7 jours) ou d'un test/examen de dépistage reconnu (dépistage RT-PCR ou test antigénique détectant la protéine N ou autotest réalisé sous la supervision d'un professionnel de santé et datant de moins de 72 heures) ou d'un certificat de rétablissement (datant de plus de 11 jours et de moins de 6 mois) ou d'un justificatif médical de contre-indication à la vaccination ». A défaut de l'un de ces justificatifs l'accès au restaurant sera refusé.

Pour toutes les personnes qui ne pourraient pas se déplacer, nous avons prévu de diffuser la conférence de M. Vallaud via Zoom, en direct de l'Hôtel de Région à Marseille, le 14 septembre à partir de 19h. La région met tout en œuvre pour que cela se passe sans problèmes techniques, mais ce sera une première... Avec les inconnues et les aléas que cela implique. N'oubliez pas de vous inscrire rapidement pour recevoir le lien de connexion.



## Les entretiens d'Euromed-IHEDN

Conférences ouvertes à l'inscription à Marseille, à Paris ou sur Zoom

notre invité sera Pierre VALLAUD, sur le thème :

# Actualisation du panorama de la Méditerranée



**Pierre VALLAUD** est historien, spécialiste du XX<sup>e</sup> siècle. Il a enseigné à l'Université Saint-Joseph à Beyrouth dont il a dirigé le centre d'études stratégiques (CERGES).

Il est l'auteur de nombreux ouvrages, dont certains spécifiquement sur la Méditerranée comme L'Atlas géostratégique de la Méditerranée avec Xavier Baron et Géopolitique et Méditerranée avec Jean-François Coustilière. Il travaille en ce moment à une biographie de Stefan Zweig.

Alors que les grands enjeux méditerranéens restent inchangés : frontière ou trait d'union, coopération ou antagonisme, passage commercial et concurrence stratégique au long cours, la Méditerranée est la caisse de résonance des violentes tensions qui animent ses rives et des arrière-pays de plus en plus profond – Sahel et Moyen-Orient, Afghanistan en prime.

La menace islamiste qui s'exprime dans des zones de plus en plus vastes, se focalise dans des dynamiques proprement méditerranéennes et sur ses rives.

L'activisme turc tous azimuts (Syrie, Haut Karabakh, Libye, Chypre etc.) est contrarié par les effets de la radicalisation du pouvoir en Tunisie dessinant un nouvel axe Le Caire-Tunis, prolongé aux Émirats arabes unis.

De nouvelles données aptes à donner un tour inédit aux contradictions méditerranéennes d'où l'Europe ne peut être absente.

### À MARSEILLE

Mardi 14 septembre à 19 h

à l'Hôtel de Région

**L'inscription est obligatoire** et peut se faire soit par téléphone au 06 34 19 28 79

soit par courriel : [entretiens.euromed.ihedn@wanadoo.fr](mailto:entretiens.euromed.ihedn@wanadoo.fr)

Date limite d'inscription **Samedi 11 septembre à midi**.

**Étudiants et membres : accès gratuit**

**Accès ponctuel : 8 €**,

- en espèces sur place *prévoir l'appoint*
- par chèque bancaire
- par CB sur [www.euromed-ihedn.fr](http://www.euromed-ihedn.fr)

Le rafraîchissement traditionnel servi à l'issue de la conférence n'est pas autorisé. Nous pourrions malgré tout, après une aussi longue absence, nous retrouver sur place pour échanger et discuter.

**Un dîner est organisé autour de notre invité** pour y participer, signalez-le **avant le mercredi 8 septembre** en vous inscrivant pour la conférence.

### À PARIS

Mercredi 15 septembre à 19 h

amphithéâtre Louis à l'École militaire.

**L'inscription est obligatoire** et se fait directement auprès de l'École militaire en cliquant sur le lien :

<https://www.paris-ecole-militaire>

Date limite d'inscription : **le 12 septembre**

**La présentation de votre invitation numérique ainsi qu'une pièce d'identité sont impératives pour pouvoir accéder à l'école militaire.**

**Étudiants et membres : accès gratuit**

**Accès ponctuel : 8 €**,

- en espèces sur place *prévoir l'appoint*
- par chèque bancaire
- par CB sur [www.euromed-ihedn.fr](http://www.euromed-ihedn.fr)

Le rafraîchissement traditionnel servi à l'issue de la conférence n'est pas autorisé. Nous pourrions malgré tout, après une aussi longue absence, nous retrouver sur place pour échanger et discuter.

**Un dîner est organisé autour de notre invité** pour y participer, signalez-le **avant le mercredi 8 septembre** en vous inscrivant pour la conférence.

### le mardi 14 septembre

**vous pourrez également suivre cette conférence en direct sur Zoom**

si vous ne pouvez pas vous déplacer

la conférence sera transmise en direct et vous pourrez poser vos questions. L'inscription est obligatoire pour recevoir le lien et doit se faire par courriel : [info-activites@euromed-ihedn.fr](mailto:info-activites@euromed-ihedn.fr)

Date limite d'inscription : **dimanche 12 septembre à 13 h**.

**Étudiants et membres : accès gratuit**

**Accès ponctuel : 8 €**,  
• payables par CB sur [www.euromed-ihedn.fr](http://www.euromed-ihedn.fr)

**Pour participer c'est très simple !**

Après vous être inscrit vous recevrez un lien qui vous permettra de vous connecter le moment venu.

Si durant la conférence vous souhaitez poser une question, signalez-le en cliquant sur « discussion » en bas de votre écran.



# Programme 2021

## Première partie du cycle annuel

Trois conférences *classiques* et la soirée des membres se tiendront en présence à la fois à Marseille et à Paris.

- Pierre VALLAUD en septembre pour une **Actualisation du panorama de la Méditerranée**.  
*Conférence ouverte à l'inscription*
- Xavier BARON en février : **Liban, quel avenir ?**
- Pierre CONESA en juin, conférence de clôture : **Avec Dieu on ne discute pas !**
- Soirée des membres en novembre :

Sadok BOUBAKER sera notre invité sur le thème : **... et la Tunisie devient tunisienne.**

Comme annoncé au cours des deux derniers vidéo-entretiens, le prochain cycle sera donc « mixte » et permettra de vous proposer 19 conférences de septembre 2021 à juin 2022.

Les 3 conférences en présence seront également diffusées en direct sur Zoom, afin que celles et ceux qui ne peuvent se déplacer ou résident à l'étranger puissent les suivre dans les mêmes conditions que les auditeurs présents dans la salle et poser des questions à la fin de la conférence.

La soirée des membres sera également diffusée sur zoom mais exclusivement réservée aux membres ne pouvant y participer physiquement.

### Octobre : deux vidéo-conférences



Le 7 octobre à 19 h :

- Akram BELKAID : **Changements en Algérie ?**



Le 21 octobre à 19 h

- Aboubakr JAMAI  
**La situation du Maroc**

### Soirée des membres en novembre

*diffusée par zoom aux seuls membres avec pour invité*



- Sadok BOUBAKER

sur le thème :

**... et la Tunisie devient tunisienne.**

A Marseille le mardi 16 novembre  
à l'Ecole de la 2e Chance

A Paris le mardi 23 novembre  
dans l'amphi Louis

### En Novembre : une vidéo-conférence



Le 10 novembre à 19 h

- Yasmine SEGHIRATE sur  
**La situation des femmes à l'épreuve des mutations sociétales et des aléas politiques**

### Décembre : deux vidéo-conférences



Le 2 décembre à 19 h :

- Khadija MOHSEN-FINAN sur :  
**La Tunisie et les difficultés qu'elle rencontre**



Le 14 décembre à 19 h

- Lamiss AZAB sur  
**Le religieux sur la scène sociale politique égyptienne actuelle**

# Programme 2022

## Deuxième partie du cycle. En cours de finalisation

Les neuf autres conférenciers sollicités  
ayant donné leur accord de principe  
sont *par ordre alphabétique* :



● Guillaume ALMERAS sur  
*Mauritanie : enjeux géo-économiques*



● Bernard HOURCADE sur  
*Iran et le Proche Orient*



● Pierre VERMEREN sur  
*Les fondements d'une relation  
confiante entre la France et chacun  
des trois pays du Maghreb central.*



● Elie BARNAVI sur *Israël*



● Leila LATRECHE  
*Voyage à travers les villes algériennes  
ou l'émergence d'une civilisation ori-  
ginale.*



● Tigrane YEGAVIAN sur  
*La diaspora, un rôle géopolitique  
unique. L'exemple de la diaspora  
turque.*



● Ghaleb BENCHEIKH sur  
*Islamisme : relever le défi de la paix.*



● Tancrede JOSSERAN sur  
*Turquie: la Patrie bleue ; jusqu'où ?*



● Hatem BENSALAM sur  
*L'avenir du partenariat entre les deux  
rives de la Méditerranée*

La suite du programme (janvier à juin 2022) vous sera communiquée courant octobre.

Les dates précises seront annoncées par l'intermédiaire de la Lettre mensuelle et sur le site, après les avoir arrêtées en liaison avec les conférenciers.

**A bientôt, en présence ou à distance.  
Vous avez déjà rendez-vous  
le 14 septembre à Marseille  
et le 15 à Paris...**

**La conférence du 14 étant également  
diffusée via Zoom.**

Vous trouverez sur notre site des articles qui vous ont peut-être échappé et que nous avons souhaité porter à votre connaissance car ils nous semblent pouvoir vous intéresser.



Accueil

Ambition

Association

Activités

Comptes-rendus

A lire-voir-découvrir

Espace adhérents

Infos Site

**Lire la suite de ces articles** <https://www.euromed-ihedn.fr/a-lire-pour-information-2021.html>

27 août 2021 (Atlantico) - **Face au totalitarisme, l'urgence d'une réforme de l'islam** (entretien de **Razika Adnani, membre d'honneur de l'association** accordé à Alexandre Del Valle) : *La prise de Kaboul par les talibans suscite beaucoup d'inquiétude sur l'application de la loi islamique. Le monde redoute que ce pays redevienne l'épicentre du djihadisme international. Une réforme de l'islam permettra-t-elle de lutter contre le totalitarisme islamiste ?*

21 août 2021 - **Coup de force de Kaïs Saïed - Comment transformer la faillite de l'islam politique en chance pour reprendre le chemin de la démocratie**, par **Cherif Ferjani, membre d'honneur de l'association** : *Les problèmes dans lesquels s'est enlisée la Tunisie depuis des mois, avec l'arrogance, le cynisme et l'incompétence des gouvernants et de la majorité de la classe politique, avec l'aggravation des problèmes sanitaires, sociaux et économiques, et la multiplication des explosions sociales qui ont culminé en ce jour anniversaire de la proclamation de la République et de l'assassinat, jusqu'ici impuni, du constituant Mohamed Brahmi, ont rendu inévitables et prévisibles les décisions annoncées le soir du 25 juillet 2021 par le Président Kaïs Saïed.*

31 juillet 2021 (Kapitalis) - **Non aux pressions internationales pour sauver l'islam politique au détriment des aspirations du peuple tunisien** par **Cherif Ferjani, membre d'honneur de l'association** : *Les soi-disant amis de la Tunisie se concertent pour imposer un sauvetage de l'islam politique au nom d'une conception de la démocratie qui ne tient pas compte de ce que réclame le peuple tunisien : fin d'une partitocratie enfouissant le pays dans la corruption et le blocage des institutions et du processus de transition démocratique, prise en compte des revendications qui étaient au cœur du soulèvement contre le régime de Ben Ali et des mobilisations sociales qui ont permis à Kaïs Saïed de faire son coup de force débarrassant le pays du système dominé par les islamistes et leurs alliés.*

28 juillet 2021 (Kapitalis) - **Tunisie - Dossiers du financement illégal aux élections de 2019** : Ouverture d'une enquête : La justice tunisienne s'est enfin résolue à ouvrir une enquête judiciaire à l'encontre d'Ennahdha, le président de Qalb Tounes, Nabil Karoui, et la présidente de 3ich Tounsi, Olfa Tarrès, pour avoir fait appel à des services de lobbying étrangers lors des élections de 2019.

16 juillet 2021 (Le Point) - **Chypre : un navire turc tire en direction de garde-côtes chypriotes** : *Un navire turc a tiré vendredi des coups de semonce en direction d'un bateau des gardes-côtes chypriotes menant une opération contre l'immigration clandestine depuis la Turquie au large de la côte nord de l'île divisée, sur fonds de tensions croissantes entre Nicosie et Ankara.*

16 juillet 2021 (Orient XXI) - **Turquie. Offensive du pouvoir contre « l'ennemi intérieur »** : *Tandis que la Turquie développe une politique étrangère d'intervention tous azimuts, le régime du président Recep Tayyip Erdoğan, se livre à un assaut contre « l'ennemi intérieur », menace les droits des femmes et utilise l'arme de l'eau pour éradiquer les populations kurdes.*

25 juin 2021 (Le Desk) - **Quelques explications sur la crise actuelle entre Rabat et Madrid** par Ignacio Cembrero : *Dans cette tribune pour Le Desk, le journaliste espagnol Ignacio Cembrero revient sur les origines des tensions persistantes entre le Maroc et l'Espagne. Pour lui, la crise n'a pas débuté en avril avec l'affaire Brahim Ghali, mais dès le mois de décembre dernier lorsque le président américain Donald Trump a reconnu la souveraineté marocaine sur le territoire du Sahara occidental.*



## Brèves

l'actualité de nos amis et partenaires  
suivez les liens pour vous informer,  
vous inscrire et participer



## La Maison de l'Europe de Paris

*annonce nos conférences, nous annonçons les leurs.*

Parce que nous avons besoin d'un espace public européen, l'association propose aux Parisiens et aux Franciliens de vivre l'Europe au quotidien.

Elle est un point de rencontre pour toutes celles et tous ceux qui éprouvent le besoin de débattre des projets et dossiers européens sans être nécessairement des spécialistes ou des convaincus. Elle est aussi un lieu ouvert au public offrant un service d'information personnalisé à travers son Centre d'information Europe Direct.

Le Maison de l'Europe de Paris  
en partenariat avec Confrontations Europe  
et d'ASCPE, Les entretiens Européens  
et Euroafricains

le mardi 14 septembre, de 18 h 30 à 20 h

## Foi, Raison et Politique dans l'histoire de l'Europe



Avec la participation de Philippe HERZOG, auteur, président fondateur de Confrontations Europe, ancien Polytechnicien et professeur de Sciences économiques à Paris X – Nanterre.

En présence de Michel DERDEVET, président de la Maison de l'Europe de Paris et de Confrontations Europe.

Pour mieux comprendre la crise systémique et les mutations actuelles, Philippe Herzog revient sur le rôle des religions dans notre histoire à travers son dernier. Croire que l'on peut les reléguer à la sphère privée et s'en débarrasser dans la sphère publique est un préjugé d'autant plus dommageable que, si l'Europe se déchristianise, les religions sont en expansion dans le monde et l'Islam en particulier. Il faut se connaître pour reconnaître autrui, et pour régénérer des Lumières défaillantes on ne peut faire table rase des traditions

**Conformément aux règles sanitaires, le nombre de places disponibles est limité à 20 personnes. Le port du masque est obligatoire ainsi que l'inscription à la conférence.**



L'Institut d'études de l'islam  
et des sociétés du monde musulman  
**IISMM**

annonce régulièrement nos conférences  
dans son bulletin mensuel.

Créé en 1999 par le Ministère de l'éducation nationale, de la recherche et de la technologie, au sein de l'École des hautes études en sciences sociales (EHESS), l'Institut d'études de l'islam et des sociétés du monde musulman (IISMM) est une Unité d'Appui à la Recherche (UAR CNRS/EHESS). Depuis fin 2016, l'Institut bénéficie également de la tutelle du CNRS.

L'IISMM est maintenant situé au 3<sup>e</sup> étage du bâtiment B au 54 Boulevard Raspail - 75006 Paris  
*L'accès se fait par la rue du Cherche-Midi.*

Prochain cycle des conférences publiques  
de l'IISMM portera sur le thème :

## Les contre-pouvoirs dans les régimes à référence musulmane

Avec les intervenants suivants : Ali Bensaad, Nathalie Bernard-Maugiron, Leyla Dakhli-Mital, Corinne Lefèvre, Noémi Lévy-Aksu, Gabriel Martinez-Gros, Sabrina Mervin, Menna Omar, Manon-Nour Tannous et Mathieu Terrier.

En contexte islamique, comme ailleurs, les systèmes d'autorité, les figures de la souveraineté, les rapports d'allégeance, de soumission et de dépendance, n'ont jamais pu empêcher l'existence de contre-pouvoirs plus ou moins structurés. Dans l'imaginaire collectif, les termes de fitna [« discordance », « désunion »] et de ridda [« rébellion », « révolte »] sont chargés de sens et la variété des interprétations dont ils font l'objet traduit une question centrale, non résolue : Au fond, que contestaient ceux qui prenaient le calame ou les armes ? Les rameaux sunnite, kharijite et chiite n'ont pas développé le même type de rapport à l'autorité établie au sein des courants majeurs de leurs traditions respectives, le premier valorisant davantage le principe d'obéissance, en référence à un hadith. Un tel énoncé est cependant trop général pour traduire la variété des situations qui traversent les histoires des dynasties ayant régné depuis la côte ouest du continent africain jusqu'aux îles de l'Océan indien, y compris à l'ère des trois empires, ottoman, perse et moghol. À l'époque contemporaine, parce qu'ils sont fondés, de manière plus explicite, sur des régimes de distinction des ordres et de renforcement du pouvoir central, déterminés en partie par les cadres hérités de la colonisation, les États-nations provoquent l'émergence de contre-pouvoirs habités par des logiques inédites.

Le cycle de conférences publiques de l'année 2021-2022 sera l'occasion d'examiner, dans le temps long, les différentes modalités d'expression et d'organisation de ces contre-pouvoirs, qui paraissent comme autant de défis à une unité idéalisée.

Plus d'informations <http://iismm.ehess.fr/index.php?1103>



Le bulletin n° 136 - été2021  
est disponible en ligne  
<https://iismm.hypotheses.org/53882>

Ce dernier bulletin de l'année universitaire vous présente les événements, nouvelles parutions, palmarès des Prix 2021 ainsi que la programmation de l'IISMM à disposition pour la rentrée. Les modalités d'organisation seront précisées à ce moment-là.

À partir du 1er septembre 2021, une assistante ingénieure sera en charge de la communication générale et numérique de l'IISMM, du Bulletin et de la refonte du site web institutionnel afin d'améliorer la visibilité et l'accessibilité des informations selon les normes en vigueur.

La direction de l'IISMM tient à saluer le travail remarquable accompli, à ce poste, par Caroline Kohlmayer depuis octobre 2016. Au cours de ces années, toute l'équipe a pu apprécier son sérieux, sa rigueur, son souci de faire évoluer les outils à notre disposition, et son attention à l'inscription de l'IISMM au sein de l'EHESS, en lien avec le CNRS. Nous la remercions chaleureusement et nous lui adressons nos meilleurs vœux pour ses choix d'avenir professionnel.

D'autres changements vont advenir au sein de l'équipe de l'IISMM, vous trouverez les informations à jour à la rentrée prochaine sur le site institutionnel.

Inscrivez-vous  
au nouveau cycle  
qui commence  
dès septembre.  
Merci pour votre  
fidélité



## Association Euromed-IHEDN - Cycle 2021/2022

Association reconnue d'intérêt général

### Complétez et à envoyez ce bulletin à l'association

● Par voie postale à Association Euromed-IHEDN 48 rue Emile Gimelli – 83000 TOULON ● ou par courriel à [entretiens.euromed.ihedn@wanadoo.fr](mailto:entretiens.euromed.ihedn@wanadoo.fr)

### Choisissez comment effectuer votre règlement

- **Par voie postale**, en établissant une chèque à l'ordre de Association Euromed-IHEDN et en y joignant ce bulletin complété
- **En ligne par Carte Bancaire** sur [www.euromed-ihedn.fr](http://www.euromed-ihedn.fr)
- **Ou par virement bancaire** RIB de l'association sur demande.

Nom ..... Prénom .....

Prénom du conjoint *si adhésion en couple* .....

Adresse .....

Ville .....

Code postal .....

Courriel .....

Tél. ....

### Bulletin d'adhésion Cycle 2021/2022

Je souhaite devenir membre ou renouveler  
mon adhésion à l'association Euromed-IHEDN

**Je règle la cotisation annuelle d'un montant de**  
cocher la case correspondant à votre choix :

60 € : adhésion individuelle

90 € : adhésion couple

Étudiant : adhésion gratuite  
copie de la carte annuelle exigée

La qualité d'adhérent donne lieu à l'attribution d'une carte  
de membre actif d'Euromed-IHEDN valable pour la durée du  
cycle en cours : septembre 2021 à juillet 2022.

### Bulletin de générosité

L'association vous fournira l'attestation  
donnant droit à la réduction fiscale

Je soutiens l'association Euromed-IHEDN dans  
ses projets en faveur de la sensibilisation aux  
enjeux euro-méditerranéens.

**Je désire bénéficier de la réduction fiscale prévue**

**Comment réduire votre impôt sur le revenu**

**66 %** du montant de votre don sont déductibles de votre impôt  
sur le revenu *dans la limite de 20% de votre revenu imposable.*

un don de **100 €**

**ne vous coûtera réellement que 34 €**

Je vous adresse un don

de ..... €

*Pour chaque don vous recevrez un reçu fiscal.*